

古平風土物語

発行・古平町史編纂委員会
編集・古平町史編纂室
第七十号(毎月一日発行)
平成七年七月一日

北海の古平風土物語

信仰を集めたいたこの福島おさき婆さん

高橋 源五口

古平をはじめ美国・積丹、余市と積丹半島一円には、古いころから「いたこ」さんと呼ばれる人たちが数人はいた。つきもの払い・厄払い・神おろし・仏おろしをしたり、海陸での遭難者探しや靈の慰めなどをする時にこの「いたこ」さんに頼るという習慣が続いていた。お盆や正月の休みどきには、家族や親戚、そのほか縁者たちが集まって「いたこの口寄せ」を聞くことが多くあつた。

また病人が出たり、体ぐあいが悪くなったり、なにか心配ごとでも起きるとおみくじをとつて、お払いのご祈祷や供養をすることが多かった。こんなことで、おき婆さんは「いたこ」をずうつと続けて、終戦後もなお健在であった。町の人たちにはよく世話をやき、津軽弁コで、きさくな人柄

古平をはじめ美国・積丹、余市と積丹半島一円には、古いころから「いたこ」さんと呼ばれる人たちが数人はいた。つきもの払い・厄払い・神おろし・仏おろしをしたり、海陸での遭難者探しや靈の慰めなどをする時にこの「いたこ」さんに頼るという習慣が続いていた。お盆や正月の休みどきには、家族や親戚、そのほか縁者たちが集まって「いたこの口寄せ」を聞くことが多くあつた。

私も小さいころ、よく母に連れられて行つたことがあるが、供物のだんごや餅、お菓子などを貰つたことがある。またお盆や正月の休みになる

津波波のこしと難破船舶と

『いたこ』と『口寄せ』
青森県恐山の地蔵講に集まる
いたこがよく知られている
が、靈の世界と人間との間にた
つて、神や仏の靈を招き迎える
ようなことをする巫女(みこ)
のこと。また、巫女が靈魂を招

ころ、年老いたおき婆さんは亡くなつた。婆さんを頼りにしていた人たちは、すつかり淋しくなつたと、婆さんが亡くなつたことを惜しみ、その死を悼む人

入りも多く、山の神さんと呼ばれていた社の前にはいつも赤々とお灯明がともり、訪れる人たちの歓談で賑つていたことを思
い出す。

漁をしていたアイヌオシヨロ湾を襲つた津波で漁をしていたアイヌ人が水死したが、この時も、その翌日からオシヨロに住むアイヌが大勢集まつて来てメツカ打ちを行つたといふ。この津波で、ビクニという場所でもアイヌや和人が水死したと聞いたが、詳しくは分からぬのではぶく。

この年六月二十六日にも、松前で前代未聞という大暴風雨で松前港に入つて、船百八十余隻が破損したという。いつもニコニコしていて、よく声をかけてくれる温情深い婆さんであつた。昭和三十年過ぎ

が多かつた。
その後、古平には「いたこ」という人はいなくなつてしまつたが、私にとつて思い出に残る人であつた。
(古平町栄町に生まれ、旧姓・小野寺。札幌師範学校を卒業して教職につき、退職して現在樽市に在住、八十三才)

アイヌの「ことわざ世間ばなし集」から

き寄せ、その靈魂の思いを自分の口からほかの人に伝えることを口寄せといつてゐる。

き寄せ、その靈魂の思いを自分

の口からほかの人に伝えること

を口寄せといつてゐる。

「吉六百鬼の計画題一
すりばち山に大蛇!」

今はまさに山菜採りの季節、お陰様でふき・うど・わらび・たけの子などいただいて、ふるさとの匂を味わっております。そこで先日、去年の五月ころのことだそうですが、たけの子採りに行って大蛇に出会ったという話を耳にしましたが、どうも古平で大蛇がいるとはちょっと信じ難く、噂に尾びれがついたホラ話かと? だがその噂

の本人というのは、私がそこの娘さんを通じて知っている信用できる方なので、それではと、物好きにも直接お会いしてお話をお聞きすることにしました。

鳴海次雄さん、いかにも眞面目なたましい方で、(中)原田商店の向かいにある立派な住宅がそうです。

早速お話をお聞きしました。見たという場所はすりばち山の方で、谷がだんだん深くなる辺りだそうです。愛犬を連れて、背丈の倍もあるかというほど中を登つ

てね郷を想う福井孝平

て行つたところ、犬がクンクンと妙な鳴き声をして止まつたので、どうしたのかと、ふとやぶさかして見たところ、なんと二間くらいもある蛇が笹の上でじっと動かず、舌をペロペロ出しながらこっちを見ているではないか! 鳴海さんはあまり蛇を怖がらない人だが、あまりの大きさに驚いて、動くこともできなかつたという。犬も尻尾を捲いてクンクンと動けなくなつていた。

そのうちざわざわと笹の揺れる音をのこして、蛇はその場を去つて行きました。

本人の言われるには「見た人でなければ、誰も本当だと信じてはくれないでしようネ」と、何度も言われました。

改めて尋ねました。頭の大きさは野球のボールくらい、胴の太さは太さは、ちょうどそこにあつた鮨屋さんの茶碗を指してこれでなくとも月末には印刷を終えているのですが、ワープロの調子が悪くて発行が遅れてしましました。わざわざとりに蛇がご飯を食べるとふと、

「見た者でないと信用しないだろうな。」という言葉が印象的でした。縞模様が無いから青大将とは断定できないが、そのうち、「また誰かがきっとあの主に会うことでしょう」とは、鳴海さん本人の言葉でした。

鳴海さんは今でもたけの子採りに行つていますが、その場所だけは避けて通るそうです。蛇がご飯を食べるとふたりに歩いています。蛇がご飯を食べるとふと、

『アイヌのことわざ』
世間ばなし集からで難破船と津波のこと: を書きましたが、この津波は寛政四年(一七九二)五月二十四日申の刻(午後四時半ころ)に起きた地震によるもので、この沿岸一帯に被害のあったことがほかにも記録されています。

『忍路では大地が震動し、忍路湾の周りの岩壁がすさまじい土煙りをあげ崩壊した。海水が溢れて陸に押し寄せ、海岸に引揚げてあつたアイヌの舟はことごとく流失し、海上で漁をしていたアイヌ人五人が溺死した。この津波は小樽から美國に及び、その付近では和人やアイヌで溺死する者も出た。』

いつも月末には印刷を終えているのですが、ワープロの調子が悪くて発行が遅れてしましました。わざわざとりに蛇がご飯を食べるとふと、

いつも月末には印刷を終えているのですが、ワープロの調子が悪くて発行が遅れてしましました。わざわざとりに蛇がご飯を食べるとふと、

それはおもしろい話です。

昔から「蛇の夢を見るといふことがある」といいますから、これを書いた私にもなにかいことがあるかも知れません。まあ、あることを信じましょう。

『アイヌのことわざ』

で

昔の沖村街道・ツリンボで
斎藤さん一家がいちごを栽培

竹内コト

昔、小学校（今の文化会館）の下の方に斎藤さんという一家がいて、私の家とともに親しくしていました。

その人たちは春になると、決まって沖村街道から上がったツリンボというところの山畠に行くのです。やがて古平祭りの近くになると、斎藤さんの父さんは天秤棒にいちごを入れたかごを下げて、いちごを売りに下がってきます。また宵宮祭の日には、親しくしている家にいちごを配つて歩くのです。それが毎年いちごを食べる最初の日なのです。

毎年のようにいちごを貰うものですから、ある夏のこと、親の言いつけですぐ上の兄と一人で、魚を届けに山を上がつて行つたことがありました。上つて行くと、畑一面がいちご畠なのにびっくりしてしまいました。

山畠への上り口は立岩の近くで、そこには小さい川が流れています。今は国道ぶちにお墓が建つている所です。山から水が勢よく流れてくる川を石づたいに上つて行くのです。そうすると下からはとても想像できない

ような煙が広がっていました。いちごのほかに、じゃがいもなども作っていました。こんな山の中によく畠を開墾もあり、町から離れてはいるもの、ずいぶんのんびりとした生活だなあと思つたものでした。

山畠への上り口は立岩の近くで、そこには小さい川が流れています。今は国道ぶちにお墓が建つている所です。山から水が勢よく流れてくる川を石づたいに上つて行くのです。そうすると下からはとても想像できない

その後、斎藤さん一家は古平から引きあげて行きましたが、今はどうしているのか、その消息はわかりません。いまでも国道を通ると、また、お祭りのころにいちごを見るとその当時のことが思い出されます。



<12>

藩が借金のふみたおし
ついに『御用達御免』を願い出る

松前藩では当時の大名もそうで、あつたように財政は厳しく、藩と取り引きのある商人（御用達）や請負人からの献上金や借財でまかなうという状況であった一方で、ついて御用達御達をしていたが、代金はどこも書いた。岡田家は早くから藩御用

活用品が揃つていたようです。また、山から流れてくるきれいな水が引かれていて、回りは雑木林なのでたき木はいくらで

「私どもの祖先弥三右衛門のこ

の上、海産物も値下がりをし、支払いにも困つております。先に、藩のご用で宗谷、利尻までいたのでおらず、利尻では赤荷物を運びましたがその代金も二万両余りあり、ご催促をいたしましたが今もそのままになります。その後エトモ（室蘭）場所の請負を仰せつけられました。が、九年間で一万両ほど損失をだし、城のご修理の際には三千両、そのほか千両余りの献金もいたしております。その上、運上金九百両を前納し、散財が莫大な金額になつてしまつて、いま手元にある金でやりくりも難しくなつており、家業を続けていくことも困難になつて参りました。このままでは、大切な御場所の夷人介抱（アイヌ保護の義務）などのほか、いろいろと支障があるのでござります。

しかし、先代からお買い上げろから長い間ご恩になり、お陰様で代々家業を継いでこられたことは誠にありがたいことでござります。しかし、先代からお買い上げいただきました品物の代金が四千数百両余りになり、たびたびお支払い下さるようお願いいたしましたが、時節がら出費が多い様子でいたのでございません。近年は請負場所の方も不漁

*安政五年（一八二二）に書いたと思われる『御用達御免願』を書き改めましたが、これを差し出した記録はありません。